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потребность в лечебных мероприятиях. В связи с этим важнейшей мерой профилактики стоматологических 
заболеваний является осуществление рационального гигиенического ухода за полостью рта и грамотный под-
бор средств гигиены, одними из которых являются эликсиры. Большинство лечебно-профилактических зуб-
ных эликсиров, представленных на российском рынке, в качестве основного ингредиента содержат сильные 
антисептики: хлоргексидина биглюконат и триклозан. Подобные средства безусловно обладают высокой ан-
тимикробной активностью, однако их использование приводит к подавлению не только патогенной, но и са-
профитной микрофлоры, что проводит к нарушению микрофлоры полости рта и повышение резистентности 
патогенных штаммов микроорганизмов к существующим антимикробным препаратам, снижая эффективность 
лечения. Длительное применение зубных эликсиров с антисептиками может способствовать обострению вос-
палительного процесса в тканях пародонта и слизистой оболочки полости рта. В этой связи актуальным являет-
ся разработка эффективного парафармацевтического зубного эликсира с противовоспалительными свойствами 
на основе природных растительных компонентов.
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The high prevalence of dental diseases in the population, a feature of the current dental caries, inflammatory 
periodontal diseases require drastic measures to prevent them. The most promising way to solve this problem is 
to prevent dental disease, the implementation of which will reduce their prevalence and progressive development, 
thereby reducing the need for therapeutic measures. In this regard, the most important measure for preventing dental 
disease is the implementation of a rational hygienic oral care and competent selection of hygiene, some of which are 
elixirs. Most health-care toothpaste on the Russian market, as the main ingredient contain strong antiseptics: Valium 
and triclosan. Such means certainly have high antimicrobial activity, but their use results in the suppression not only 
pathogenic, but also the saprophyte microflora, which carries a violation oral microflora and increase of pathogenic 
strains of microorganisms resistant to existing antimicrobial agents, reducing efficacy. Prolonged use of mouthwash 
with antiseptic can exacerbate inflammation in periodontal tissues and mucous membranes of the mouth. In this regard, 
relevant is the development of effective parafarmatsevticheskoy toothpaste with anti-inflammatory properties based on 
natural plant ingredients.
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Анализ латентных переменных качества жизни жителей северного региона пенсионного возраста показал, 
что определяющими факторами являются жизненная активность и уровень социального функционирования, при-
чем у женщин зависимость остальных компонентов качества жизни от SF прямая, а у мужчин – обратная. У 
женщин обнаруживается общее снижение показателей физического и психологического компонентов качества 
жизни при их значительной взаимообусловленности и взаимосвязанности, с значимыми гендерными различи-
ями величин физических компонентов КЖ. Количество корреляционных связей свидетельствует об увеличении 
скоординированных реакций, направленных на поддержание динамического равновесия. Факторами, определя-
ющими КЖ женщин, являются жизненная активность и уровень социального функционирования. Существенное 
снижение внутригрупповых корреляционных связей у мужчин-пенсионеров говорит о меньшей напряженности 
психофизиологического континуума. Отрицательное значение факторной нагрузки шкалы SF может свидетель-
ствовать о зависимости качества жизни от социальной активности и уровня межличностных связей.
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Analysis of latent variables in the lives of the northern region of the retirement age showed that the determining 
factors are the vital activity and the level of social functioning, and the dependence of women remaining components 
of the quality of life of SF straight, and men - the reverse. The women found the overall decline in physical and 
mental components of quality of life in their considerable interdependence and interrelatedness , with significant gender 
differences quantities of physical components of QoL. Number of correlation indicates an increase in coordinated 
responses aimed at maintaining a dynamic equilibrium. Factors that determine the QOL of women are vital activity and 
the level of social functioning. A significant reduction in intra-correlations among male seniors talking about a lower 
field of psycho-physiological continuum. The negative value of the scale factor load SF may be indicative of the quality 
of life depending on the level of social activity and interpersonal relationships.


